

Réunion de création du groupe « Caraïbes »

Mercredi 15 novembre 2006

Antenne des Côtes d'Armor

2 bd Raspail 75007 PARIS

La création du Groupe Caraïbes

- **Monsieur Charles Josselin**, Président de Cités Unies France a présidé la réunion. Il a expliqué l'intérêt de créer un groupe Caraïbes au sein de CUF, permettant de dynamiser la coopération décentralisée dans cette région et de promouvoir une synergie entre les différents acteurs agissant dans la zone Caraïbes. Il a souligné aussi que les départements d'outre-mer ont un rôle important à jouer dans le champ de la coopération décentralisée, du fait de leur proximité avec la zone. De plus il a insisté sur l'efficacité de cette formule par rapport à une division en groupe pays.

La création d'un Groupe Caraïbes s'inscrit dans un besoin de structuration de l'action du Pôle Amérique Latine. Elle s'explique aussi par la volonté des plusieurs collectivités territoriales françaises de se mobiliser dans la zone.

Une vingtaine de collectivités ont répondu favorablement à cette initiative, comme en témoigne la liste des participants à la réunion et la liste des excusés. (cf la liste des participants et des excusés)

Un tour de table a eu lieu entre les participants de la réunion, à laquelle ont été invitées les collectivités françaises déjà impliquées et celles intéressées par la Caraïbes, mais surtout par Haïti et Cuba.

Intervention de Monsieur Lionel Etienne Ambassadeur d'Haïti en France

Monsieur Lionel Etienne s'est montré très favorable à la création de ce groupe, afin de développer la coopération décentralisée française.

En effet il a précisé que dans le cas d'Haïti, il existe déjà des partenariats avec des pays d'origine diverse et de nombreuses sollicitations, alors que l'aide française reste timide et discrète. Cette situation pourrait compromettre à terme un réel partenariat avec la France. Haïti n'ose pas non plus s'impliquer, du fait de sa faiblesse institutionnelle, mais souhaite vraiment ce partenariat. Par conséquent une collaboration n'attend qu'un signal et a besoin d'un acteur fédérateur comme Cités Unies France.

Monsieur l'Ambassadeur a souligné que l'action de la coopération décentralisée serait bénéfique pour tous les acteurs, puisqu'elle permettrait de renforcer la présence française en Haïti, promouvoir la Francophonie et parce qu'elle constitue un besoin pour Haïti.



Evoquant les difficultés que connaît Haïti depuis la rupture avec la puissance coloniale, il a insisté sur le besoin de remettre en place tout le système institutionnel haïtien, même si certains progrès ont déjà eu lieu du fait du bon déroulement des élections législatives.

M. **Micha Gaillard**, vice-président du dialogue national en Haïti, a présenté les 4 priorités dans les domaines de la coopération décentralisée par le Ministre de l'intérieur et des collectivités territoriales Paul-Antoine Bien Aimé :

1. L'expérience des relations entre l'Etat central et la décentralisation
2. La coopération décentralisée
3. La coopération décentralisée avec les différentes communes des îles voisines
4. La formation, en particulier des élus. En effet il y a un problème d'efficacité des élus haïtiens, en raison surtout de l'absence d'une fonction publique territoriale et d'une stabilité politique réelle. Ce déficit se traduit pour les collectivités territoriales françaises par un manque d'interlocuteurs.

M. Josselin a rappelé le caractère spécifique de la coopération avec Cuba, et a recommandé d'être vigilant aux possibles changements. Il a souligné l'importance de maintenir la coopération décentralisée avec Cuba.

Objectif et composition du groupe

L'objectif du groupe Caraïbes est dans un premier temps de consolider et de développer la coopération décentralisée déjà existante à Cuba et en Haïti, d'assurer une meilleure communication entre les acteurs français et d'informer les autorités des gouvernements concernés.

Dans un deuxième temps de la développer à toute la zone Caraïbes y compris à la Caraïbes continentale (Venezuela),

De manière provisoire, la présidence du groupe sera assurée par M. Charles Josselin et 6 vice-présidents, 3 de métropole et 3 collectivités d'outre-mer afin d'assurer une bonne représentativité des acteurs impliqués dans la coopération décentralisée dans et un rapprochement entre les collectivités françaises de Métropole et d'Outre-Mer.

En ce qui concerne les 3 vices Présidents de métropole, M.Josselin a désigné les villes de Nantes, Suresnes, Brou sur Chantreine.

Les 3 vices Présidents d'outre-mer seront choisis dans chaque DFA (Martinique, Guadeloupe, Guyane). Il semble important que les 3 niveaux de collectivités territoriales soient représentés (une région, un département et une commune).

Cités Unies France en accord avec le département concerné, choisira ces vices présidents.



Conclusion

- Après les élections municipales haïtiennes du 3 décembre 2006, est prévue, une mission technique en janvier ou février, afin de rencontrer les nouvelles autorités locales et les représentants de l'Etat, et de définir un programme de coopération décentralisée en accord avec les priorités du Ministère de l'Intérieur haïtien. L'importance de travailler avec l'Association des nouveaux Maires haïtiens a été évoquée.

Cette mission devra être organisée avec les deux ambassades.

- La préparation des Assises de la Coopération décentralisée France - Caraïbes constitue un autre chantier du groupe. On envisage qu'elles aient lieu dans un Département Français d'outre-mer. Il faut savoir que la préparation d'une telle rencontre requiert une organisation longue et complexe (mission d'exploration, une prise de contact avec les Ambassades, prise en compte du calendrier des élections françaises...)
- Le travail en concertation avec les ONG et associations actives sur le terrain, a été vivement souhaitée, afin de mutualiser les connaissances, de faciliter une synergie entre acteurs.

Dans le cas d'Haïti, les ONG françaises sont présentes depuis très longtemps sur le terrain et certaines ont une bonne connaissance de la situation politique, ainsi il est utile d'élaborer une liste des plus sérieuses. Le collectif Haïti qui regroupe les ONG françaises engagées en Haïti, pourra jouer un rôle dans ce sens.

Liste des participants

Mme CORNET Alexandra, Responsable Relations internationales de la Ville d'Ivry-sur-Seine

M. DESCHAMPS Jean-Marc, Président de la commission Cuba, Maire de Brou sur Chantereine

M. ETIENNE Lionel, Ambassadeur d'Haïti

Mme FAURE Marion, Coordinatrice Collectif Haïti de France

Mme FRANCIL Joëlle, Directrice des Relations Internationales de la Ville de Schœlcher

M. GALLET Bertrand, Directeur général de Cités Unies France

Mme GAUDE Da Silva Valérie, Chargé de la coopération décentralisée de Suresnes

Mme GIRARDOT Isabel, Secrétaire exécutif Groupe d'amitié France Caraïbes Sénat

M. JOSSELIN Charles, Président Cités Unies France

M. GAILLARD Micha, Secrétaire général d'HSI (Haïti Solidarité internationale), vice-président du dialogue national en Haïti.



Melle GOLDET Jeanne, Stagiaire Pôle Amérique latine Cités Unies France
M. GUERRA Carlos, Ancien Responsable de la Commission Cuba Comité de Jumelage de Créteil
M. MARJOLET Michel, Conseiller Municipal, Chargé de la coopération décentralisée Ville de Nantes
Mme MEDINA Felicia, Chargée de Mission Pôle Amérique Latine Cités Unies France
M. STASI Bernard, Président délégué Cités Unies France
M. TESTUD Jean-Louis, Maire Adjoint de Suresnes
Mme YUNG-HING Manuella, Responsable service protocole et des Relations Internationales de la Mairie de Lamentin

Liste des personnes excusées

Nom	Fonction/Collectivité	Commentaire
M. Jacques Godfrain	Député de l'Aveyron	
M. Jean-Pierre Vrac	Conseil régional de Savoie	
Mme Eliane Marie Trefle	Conseil général de la Martinique	Intéressée par le groupe de travail
Mme Elisabeth Gay	Chef de mission coopération internationale du Conseil régional d'Aquitaine	Très intéressée car une coopération dans cette zone est envisagée
M. Jean -Yves Le Drian	Président du Conseil régional de Bretagne	
M. Noël Guetny Mme Mariama Alou	Directeur général des services de la Ville de Saint-Nazaire Chargée de Mission	Très intéressés par le Groupe de travail, souhaitent faire partie du groupe
M. Ivan Gervinet	Communauté d'agglomération espace sud de la Martinique	Volonté de faire partie du Groupe



M.Jean-Luc Ega	Maire adjoint de la Ville de Sainte Anne	-Volonté d'assumer des responsabilités dans le groupe Caraïbes -Intéressé par la ville de Gonaives (Haïti)
M. Michel Dreyfus-Schmidt	Sénateur- Président du Groupe d'amitié France- Caraïbes	Très intéressé
M.Jean-Claude Gaudin	Maire de la ville de Marseille	
Mme Maguy Marie-Jeanne	Service coopération Conseil régional de la Martinique	Très intéressée
Mme Magali Agosti	Chargé de mission pays de Savoie Solidaires	Intéressée mais problème de temps.
M. Jean-Pierre Vial	Président du Conseil Général De la Savoie	
M. Jean Fresso	Conseiller Général de la Savoie en charge de la coopération décentralisée	Très intéressé
Mme Sandrine Millet	Ville de Strasbourg	Proposition pour faire la restitution de l'évaluation du projet FICOD en Haïti. Projet concerté avec les pays de Savoie Solidaires et la ville de Suresnes.
M. Yvon Chotard	Président les Anneaux de la mémoire	Très intéressé
M.Jean-Paul Huchon	Président du Conseil Régional Île-de-France	
Mme Joëlle Sankalé Suzanon	Directrice de la coopération du Conseil général de Guyane	Très intéressée
M. Philippe François	Directeur Général de services Mairie de Suresnes	Très intéressé